



juga pada ucapan. Seorang yang ucapannya santun, lemah lembut akan dinilai orang sebagai pribadi yang santun, begitupun sebaliknya.

Penilaian orang lain tidak boleh dianggap remeh, sebab adanya penilaian baik maupun buruk didasarkan pada akal. Akal yang menunjukkan seseorang pada sebuah nilai. Oleh karena itu, manusia menjadi sangat rendah jika tidak menggunakan akalnya dalam setiap tindak tanduknya.

Wujud dari berlangsungnya proses pendidikan, yakni adanya usaha orang dewasa untuk membimbing, menuntun dan mendidik anak didik sehingga menjadi manusia yang berbudi luhur dan dapat menempatkan diri sesuai statusnya di masyarakat.

Dalam sebuah elemen yang disebut masyarakat, terdapat norma-norma atau aturan-aturan yang berlaku sebagai batasan yang digunakan oleh seluruh anggota masyarakat dalam menentukan sikapnya. Aturan-aturan tersebut tidak selamanya berbentuk tulisan hitam di atas putih, tetapi banyak diantaranya berbentuk penghayatan nilai moral yang bersumber dari dalam diri setiap orang. Nilai moral tersebut disebut juga sebagai etika atau akhlak. Sedang etika atau akhlak tidak dapat dimiliki dan diterapkan oleh seseorang tanpa adanya latihan yang berkelanjutan. Inilah yang dinamakan sebagai pendidikan etika.

Membahas mengenai pendidikan etika, tentu bukanlah hal baru dalam sistem pendidikan Islam sebab hakikat pendidikan Islam adalah pendidikan karakter yang dikenal dengan pendidikan etika. Pendidikan Islam sudah ada sejak Islam mulai didakwahkan oleh Nabi Muhammad Saw kepada para sahabatnya. Seiring







- 1) Nabi Saw adalah orang yang pertama mengucapkan salam kepada orang lain
- 2) Apabila ingin berbicara kepada orang di jalan atau di suatu majlis pertemuan, beliau tidak akan berbicara dengan mereka sambil melirikkan matanya. Sebaliknya, beliau akan menghadapkan seluruh tubuhnya ke arah orang itu dan kemudian berbicara dengan lawan bicara. Pada saat berbicara, beliau selalu memasang senyum di wajahnya
- 3) Apabila seseorang membuat kesalahan ketika berbicara, beliau tidak akan memanggilnya untuk menjelaskan maksud perkataannya
- 4) Tidak ada seorang pun yang pernah kehilangan sikap baik dan budi pekerti beliau
- 5) Apabila sahabat-sahabatnya tidak hadir (Dalam sebuah pertemuan), beliau akan segera menanyakan kabar orang itu (kepada yang lain)
- 6) Beliau menghormati orang dari semua kelas dan strata sosial sehingga siapa pun yang bertemu dengannya merasa seolah-olah dia orang paling terhormat di hadapan Nabi Saw
- 7) Setiap kali berada dalam suatu pertemuan, beliau tidak pernah memilih untuk duduk di tempat tertentu, melainkan duduk di tempat kosong di mana saja
- 8) Beliau memenuhi kebutuhan dan permintaan mereka yang datang kepadanya. Apabila tidak mampu, paling tidak beliau berusaha membuat mereka senang dengan kata-kata yang baik













Dari keterangan di atas, dapatlah diambil kesimpulan bahwa orang yang berteman hendaklah bergaul dengan segala tindak tanduk yang baik dan terpuji di mana saja dan kapan saja. Karena teman yang baik ialah orang yang merasa senang ketika kita senang, begitu pun sebaliknya. Teman yang baik adalah yang seia sekata, senasib sepenanggungan dalam segala hal.

Jika dalam berteman tidak seia sekata senasib seperjuangan, maka akan membuat celaka bagi diri sendiri. Karenanya, dalam berteman harus menjaga tata kesopanan seperti yang disebutkan di atas agar dalam berteman mendapatkan kebahagiaan lahir bathin, selamat dunia akhirat.

Penulis memaparkan dua bentuk tata krama, yakni penghormatan terhadap orangtua dan kesopanan terhadap teman. Hal ini tidak menjadikan lingkup tata krama hanya harus diterapkan dalam dua lingkup itu saja (orangtua dan teman). Namun, tata krama tetap harus dijaga dan dijunjung tinggi kepada siapapun seperti terhadap guru, ulama, kerabat, tetangga, adik dan lain sebagainya.

Salah satu contoh menjunjung tinggi kehormatan kaum muslim adalah dengan menghindari kemaksiatan lisan. Dimana manusia mudah sekali didalam berbicara, tanpa memikirkan perasaan orang lain.

Dalam hal ini, penulis merasa perlu menjelaskan beberapa hal yang harus dihindari dalam berbicara/berkomunikasi dengan siapapun dimanapun dan kapanpun, sehingga tidak akan timbul kerusuhan dan ketidaknyamanan dalam bermasyarakat serta dapat menjadikan seseorang dicap sebagai orang yang santun. Hal-hal yang harus dihindari diantaranya adalah:













- 1) Untuk memperbanyak dzikir kepadaNya
- 2) Untuk memperbanyak membaca ayat-ayat yaitu kitab suci alquran dan hadits nabi saw
- 3) Untuk memberi petunjuk dan menuntun orang lain ke arah (agama) yang benar agama Islam yang diridhai Allah
- 4) Untuk melahirkan sesuatu yang ada didalam bathin dari segala kebutuhan yang menyangkut dengan urusan agama maupun dengan urusan hajat keduniaan

Oleh karena itu, kita harus mensyukuri anugrah yang berupa lisan dengan cara senantiasa berkata baik dan tidak menggunakannya untuk hal hal yang mengandung dosa dan jalan yang dibenci Allah.

Penanaman pendidikan menjunjung kehormatan, bersikap sopan dalam bergaul dan berkomunikasi dengan orang lain termasuk keharusan bagi kaum muslim sejak dini. Karena, pada kenyataannya banyak orang yang ingin dihormati, tetapi tidak mau menghormati orang lain. Setiap muslim memiliki hak untuk dihormati, tanpa memandang status atau derajat orang tersebut. Orang kaya dan miskin memiliki kesamaan hak, yaitu untuk dihormati dan memiliki kewajiban yang sama yaitu saling menghormati.

Begitu juga pendidikan berkomunikasi, harus ditanamkan sejak dini, agar anak terlatih bersikap sopan, berbicara santun dan tidak menyinggung serta menyakiti hati orang lain, karena hal tersebut dapat merugikan dirinya sendiri di





Hendaklah ditanamkan dalam diri anak sifat-sifat berani, sabar, rendah hati, hormat kepada orang yang lebih tua, sedikit bicara, menyukai hal-hal yang baik, serta taat kepada kedua orangtua dan guru. Di samping itu, hendaklah diajarkan pada anak-anak agar menjauhi perkataan yang tidak berguna dan kotor, congkak terhadap teman-teman mereka, atau melakukan perbuatan yang tidak pernah dilakukan oleh kedua orangtuanya.

- b) Hendaknya karakter dan perbuatan baik anak didorong untuk berkembang dan anak selalu dimotivasi untuk berani berbuat baik dan berkarakter mulia. Sehubungan ini, Al-Ghazali menegaskan, apabila dalam diri anak tampak jelas karakter dan perbuatan terpuji, hendaklah ia dipuji dan diberi hadiah.
- c) Hendaknya jangan mencela anak dan mengumpatnya ketika ia berbuat kesalahan (dosa). Al-Ghazali menegaskan, jangan banyak mencela dan mengumpat karena itu akan menyebabkan hatinya keras. Menurutny, orangtua hendaknya menjaga wibawa ketika berbicara dengan anak dan janganlah sekali-kali menghardiknya. Ibu hendaknya jangan menakut-nakuti anaknya dengan kemarahan ayahnya, tetapi bagaimana ia dapat menjauhkan anak dari keburukan perbuatannya.
- d) Kepada anak-anak yang sudah dewasa (baligh) hendaknya diajarkan hukum-hukum syariah dan masalah-masalah keagamaan. Jangan sekali-kali orangtua atau pendidik membiarkannya meninggalkan shalat. Jika

anak semakin dewasa, ia harus diberikan pendidikan tentang rahasia syariah atau hikmah dari ajaran-ajaran agama

Nasihat Imam Al-Ghazali di atas, meskipun sudah berabad-abad yang lalu masih sangat relevan dengan pendidikan anak di zaman modern sekarang. Pendidikan karakter untuk anak yang dijelaskan Imam Al-Ghazali cukup lengkap karena meliputi seluruh aspek pendidikan, mulai dari mempersiapkan anak sejak lahir sampai upaya memperkuat kemampuan jasmaniahnya dan membiasakan disiplin sejak kecil sehingga anak tersebut mampu hidup di tengah situasi yang melingkupinya.

Dengan demikian, Islam telah memberikan perhatian yang besar terhadap perkembangan anak. Perhatian ini telah diberikan sejak anak masih dalam kandungan, yaitu khususnya sang ibu yang sedang mengandung hendaknya selalu berhati-hati dalam bersikap dan berperilaku, banyak berbuat baik, serta selalu berdoa demi kebaikan anak yang dikandungnya. Orangtua juga harus memperhatikan lingkungan tempat anak tinggal, baik di dalam maupun di luar keluarga. Lingkungan inilah yang berperan dalam menjadikan anak sebagai individu utuh yang mampu menjalankan kewajibannya serta berkarakter mulia, baik terhadap diri, keluarga, masyarakat, umat manusia, maupun Allah dan RasulNya. selain itu, disediakan juga sosok panutan (model) yang dapat mengajaknya mengikuti ajaran-ajaran agama, perilaku-perilaku sosial dan sandaran ekonomi yang







Namun, kenyataannya hasil pendidikan di Indonesia masih belum seperti yang diharapkan. Dalam kehidupan sehari-hari masih terlihat, seperti:

- a) Banyak perkelahian antar pelajar
- b) Kurangnya kesadaran siswa akan sistem aturan yang berlaku
- c) Mutu pendidikan di Indonesia masih rendah dibandingkan dengan mutu pendidikan di negara-negara lain

Fenomena di atas mengindikasikan bahwa pendidikan yang membangun nilai-nilai moral atau karakter di kalangan peserta didik harus selalu mendapat perhatian. Pendidikan dasar (SD dan SMP) bahkan pendidikan anak usia dini (PAUD) merupakan wadah yang sangat penting untuk mempersiapkan sejak dini para generasi penerus yang nantinya akan menjadi pemimpin bangsa di masa mendatang. Oleh karena itu, semua pelaksana pendidikan di SD, SMP, SMA, SMK dan juga pendidikan tinggi (PT) harus memiliki kepedulian yang tinggi akan masalah moral atau etika mulia.

Untuk mencapai hasil yang optimal dalam pendidikan etika di sekolah, perlu diperhatikan prinsip-prinsip penting berikut ini:

- a) Membiasakan untuk saling bekerja sama, saling tegur, sapa, salam dan senyum; baik pimpinan sekolah, guru, karyawan maupun para peserta didik
- b) Pendidikan etika di sekolah juga dapat didukung dengan membangun komunikasi yang harmonis antara guru, orangtua, siswa dan masyarakat



Adapun yang secara langsung berpengaruh besar terhadap pendidikan etika di sekolah adalah lingkungan keluarga yang merupakan lembaga pendidikan pertama sebelum para peserta didik mengikuti pendidikan di sekolah. Keluarga juga merupakan tonggak pendidikan etika yang sangat menentukan keberhasilan pendidikan etika yang dibina oleh sekolah. Sejarah telah membuktikan bahwa para ilmuwan terdahulu lahir bukan dari lembaga pendidikan di sekolah saja, melainkan banyak juga yang lahir dari lembaga pendidikan yang memang dipersiapkan dengan baik di lingkungan keluarga mereka.

Pendidikan karakter sangat membutuhkan keteladanan dari para pemimpin di negara ini. Pemimpin dituntut untuk memandu dan menjadi penunjuk jalan bagi rakyatnya untuk meniti jalan yang benar demi mencapai kesejahteraan bersama. Oleh karena itu, para pemimpin bangsa haruslah orang-orang yang benar-benar memiliki karakter yang utuh, khususnya karakter kepemimpinan. Dalam perspektif Islam, karakter yang harus dimiliki seorang pemimpin seperti karakter yang dimiliki Nabi Muhammad Saw, yaitu *shiddiq* (jujur, berkata benar), amanah (dapat dipercaya, tanggungjawab), *tabligh* (komunikator) dan *fathanah* (cerdas).

Berikut ini penulis akan menyebutkan beberapa aturan penting terkait dengan pendidikan etika di masyarakat, demi mewujudkan ketentraman dan kenyamanan dalam kehidupan bermasyarakat:



















sangat tergantung pada peran orangtua mereka. Sehubungan dengan itu, Nabi Muhammad Saw dengan tegas menyatakan bahwa kedua orangtuanyalah yang akan menentukan agama anak-anak mereka, mereka menjadi Yahudi, Nasrani, Majusi atau tetap dalam Islam. Agama di sini juga menyangkut sikap dan perilaku atau karakter mereka.

Itulah ikhtiar yang harus dilakukan oleh setiap orang yang menginginkan generasi penerusnya memiliki etika yang baik. Sebagai penganut agama yang baik dan meyakini bahwa semua keputusan akhirnya berada pada kekuasaan Allah, sudah sepatutnya para orangtua dan guru selalu mendoakan anak-anak dan para peserta didik mereka demi keberhasilan pendidikan yang mereka tempuh serta selalu bersikap dan berperilaku yang menjunjung tinggi nilai-nilai karakter mulia.